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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RECONOCIMIENTOS CDYM 
 
RECONOCE IEEQ PARTICIPACIÓN DE CIUDADANÍA EN LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 
LOCAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) reconoció la labor de más de 200 personas que han 
colaborado en la organización del Proceso Electoral Local 2023-2024, para la renovación de los 18 
ayuntamientos y el Congreso del Estado. En particular, destacó la participación de 135 consejerías electorales 
propietarias, 27 secretarías técnicas, 8 enlaces técnicos-operativos, 6 enlaces de soporte técnico y 27 auxiliares, 
quienes ejercieron sus funciones en los 27 Consejos Distritales y Municipales, así como en oficinas centrales. La 
entrega de reconocimientos se realizó en cuatro eventos regionales en los municipios de Jalpan de Serra, 
Ezequiel Montes, El Marqués y Tequisquiapan, con la asistencia de consejerías electorales del Consejo General, 
el secretario ejecutivo y funcionariado del Instituto. La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la 
convicción democrática de la ciudadanía permitió garantizar los derechos político-electorales de las personas y 
la transición pacífica del poder en la entidad. “Su entusiasmo, trabajo arduo, experiencia, profesionalismo, que 
imperó en cada una de sus actividades, durante días y noches, sin duda dejó huella y abonó a la consolidación 
del régimen democrático”, afirmó. Por su parte, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno resaltó la voluntad de 
servicio de quienes participaron en la organización electoral en los 18 municipios del estado. “Mi 
reconocimiento, y del Instituto, al trabajo que cada una y uno de ustedes desarrollaron durante cada etapa del 
proceso electoral”, indicó. En el mismo sentido, la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes expresó su 
reconocimiento a las personas integrantes de los Consejos Distritales y Municipales, así como al funcionariado 
del Instituto, ya que con su labor se cumplió una función de Estado en la renovación pacífica del poder público. 
El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, agradeció al personal operativo y a la ciudadanía por 
conformar un equipo de trabajo eficiente, que hizo posible que el IEEQ entregara, una vez más, buenas cuentas 
a la sociedad. “Todas y todos fuimos íntegros en nuestro trabajo y de ninguna forma se comprometieron los 
valores institucionales ni los principios que rigen la función electoral”, subrayó. La directora ejecutiva de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García; el director de Tecnologías de 
la Información, Raúl Islas Matadamas, y el supervisor operativo de Organización Electoral, Miguel Ángel López 
Villeda, entre otras personas funcionarias, se sumaron a los reconocimientos. También compartieron sus 
experiencias y refrendaron su compromiso democrático las presidencias de los Consejos Municipales de Landa 
de Matamoros y Tolimán, Juliana Márquez Hernández y María Esther Reséndiz Bartolo, así como de los 
Consejos Distritales 02 y 12, María Elizabeth Frías Robles y Juan Agustín Nieves Álvarez. De la misma manera, 
participaron las secretarías técnicas tanto de los Consejos Municipales de Arroyo Seco y Peñamiller, Cristóbal 
Fabián Valle Ramírez e Israel Velázquez Rivera, como de los Consejos Distritales 11 y 13, Karla Elizabeth 
Martínez Bravo y Laura García Santos. 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/politica/ieeq-reconoce-la-participacion-ciudadana-en-el-proceso-
electoral-local-2023-2024 
 
https://allaccessmexico.mx/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-organizacion-del-proceso-
electoral-local-2023-2024/ 
 
https://ladehoy.com.mx/reconoce-ieeq-participacion-de-ciudadania-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-
local-2023-2024/ 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN 
 
TRIBUNAL ELECTORAL ORDENA CAMBIO EN LA PLURINOMINAL DEL PVEM 
Perla Flores Suárez asumirá la diputación del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), en la LXI Legislatura 
del estado, por orden del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), con ello, se revoca el acuerdo que 
había dado esa posición a Jaime Garrido Gutiérrez. Las tres magistraturas coincidieron en que, acorde a los 
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principios de paridad ordenados en la ley electoral federal, en esta ocasión la primera posición plurinominal del 
Verde debe ser para una mujer, dado que en el 2021 fue para un hombre. En la distribución de posiciones de 
representación proporcional o plurinominales, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) acordó 
otorgar la constancia como próximo diputado a Jaime Garrido Gutiérrez, quien estaba en la segunda posición de 
la lista de prelación del Partido Verde. En la primera posición quedó inscrita Georgina Guzmán Álvarez, quien 
también contendió como diputada de representación proporcional logrando el triunfo en el distrito 9; de 
manera que, al alcanzar una posición, quedó fuera de las plurinominales. Bajo este contexto, se ordenó al IEEQ 
revocar la constancia entregada a Garrido Gutiérrez para darla a la tercera en la lista de prelación, cuya posición 
es de Perla Flores Suárez. “Ciertamente, el partido cumplió con la obligación de tener a una mujer en la lista 
como la primera fórmula; sin embargo, de manera efectiva, no sería una mujer la que se asigna de 
representación proporcional en esta ocasión. La primera mujer se fue a mayoría relativa y como primera 
fórmula de esa lista nos queda un varón. Si ya fue asignado un varón el periodo pasado, ahora debe de ser 
asignada una mujer”, explicó la magistrada María Isabel Barriga Ruiz. En la Reunión Plenaria nacional del 
PVEM, del pasado 19 y 20 de agosto, el presidente del Verde en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez, anunció 
que Jaime Garrido sería el coordinador del grupo parlamentario del partido en la LXI Legislatura, 
nombramiento que deberá ser reasignado tras esta decisión del TEEQ. La decisión del TEEQ podría ser 
impugnada ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). (AD 
12, DQ 10) 
 
https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/09/04/tribunal-electoral-ordena-cambio-en-la-plurinominal-
del-pvem/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/tras-sentencia-garantizan-alternancia-de-genero-en-la-lxi-
legislatura-local-12508433.html 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/09/04/quitan-pluri-a-jaime-garrido-del-pvem-asumira-diputacion-
perla-flores/ 
 
IEEQ REDISTRIBUIRÁ PLURIS DE LAS DIPUTACIONES LOCALES 
Debido a que hubo cambios en los resultados de la elección de diputaciones locales, el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) deberá volver a analizar la forma en que la asignación de las 10 diputaciones 
plurinominales. En pleno del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) acordó dicho ordenamiento 
luego de los cambios en las votaciones en los distritos locales 7 y 14, que modificó el resultado. De acuerdo con 
los cambios en el TEEQ, pese a que hay impugnaciones en la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los distritos 7 y 14 fueron reconsiderados y se dio el triunfo al Partido 
Acción Nacional (PAN), cuando las constancias de mayoría ya se habían entregado a candidatos del Partido del 
Trabajo y de Morena, respectivamente. Por ello, la nueva asignación podría tener modificaciones ya que es 
necesario garantizar que se cumpla con principios de equidad de género, sobrerrepresentación, así como la 
garantía de que losa grupos de atención prioritaria estén representados. Además de asignar la plurinominal del 
PVEM a una mujer, también se prevén cambios en asignaciones para Movimiento Ciudadano, para el Partido del 
Trabajo, PRI y Morena. 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/09/05/ieeq-redistribuira-pluris-de-las-diputaciones-locales/ 
 
COLUMNA | BAJO RESERVA 
Le quitan una diputación al PRI y se la dan al PT. El reparto de diputaciones pluris, nos dicen, dio un nuevo 
giro. El Tribunal Electoral de Querétaro modificó ayer la lista del IEEQ. Con el ajuste, el PRI pierde un escaño en 
la persona de Adriana Elisa Meza, a quien se le revocó su constancia de mayoría. Ese lugar se lo asignaron al PT 
en la persona de Erika del Rosario Rosales. Con este movimiento el PAN se queda como la fuerza mayoritaria 
con 10 de las 25 diputaciones. Morena es la segunda fuerza con 8 escaños; PVEM, con 3; PT, dos; PRI, una y MC, 
1. Con ello, la bancada panista construye la ruta que le permita aprobar sus iniciativas y leyes, debido a que ya 
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tiene al PRI y MC de su lado, adicional a que ya se habla de que algunos verdes podrían convertirse en azules al 
momento de votar en el Pleno. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-05-de-septiembre-de-2024/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ADMITE FERIA QUE “NO PODEMOS COMPETIR” 
Se necesitan empresarios que inviertan, dice Unión Ganadera Regional de Querétaro; la afluencia es menor a 
León y San Luis Potosí. 
 
N: LA CUMBRE QUERETANA  
Arranca la vigésima edición de la Expo Encuentro Industrial y Comercial 2024. 
 
AD QRO: “REFORMA DEBILITA ESTADO DE DERECHO” 
La presidenta del Poder Judicial en Querétaro aseguró que el dictamen avalado por diputados vulnera la 
impartición de justicia y la imparcialidad en las sentencias que se emitan. 
 
EUQ: IP: CON REFORMA, HAY RIESGOS ECONÓMICOS Y DE SEGURIDAD: KURI 
Considera que organizar la elección de jueces será cara y con baja participación; ve posible intromisión del 

crimen organizado. Se perjudicará al T-MEC, dice. 

 

CQRO: LEGITIMIDAD DE JUZGADORES NO SÉ ENCUENTRA EN LA VOTACIÓN POPULAR: TSJ 
En el marco de su tercer Informe de actividades, Mariela Ponce Villa, magistrada presidenta, aseguró que en 
Querétaro todavía se ve “lejos” el impacto que va a tener la reforma al poder Judicial. 
 
PA: EXIGEN RESPETO A LA DIVISIÓN DE PODERES 
Dirigentes de abogados y de la iniciativa privada de Querétaro se declaran en contra. 
 
P: PREPARA FELIFER REAJUSTE EN ÁREAS DE LA ADMINISTRACIÓN 

El presidente electo, Felipe Fernando Macías, explicó que busca reducir la burocracia, ya que se detectó que 
algunas áreas duplican funciones, por lo que se planteó realizar un ajuste completo al organigrama municipal. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ADVIERTE KURI DE POSIBLES CONSECUENCIAS POR REFORMA AL PJ  
El gobernador Mauricio Kuri consideró que la Reforma al Poder Judicial podría tener consecuencias para los 
próximos años. Esto, luego de que esta iniciativa propuesta por el gobierno federal se aprobó en la Cámara de 
Diputados por mayoría de votos. Indicó que se vislumbra poca convocatoria por parte de la ciudadanía en 
acudir a la elección por voto de los jueces y magistrados el siguiente año, además de que representaría un alto 
costo este ejercicio. (N 3) 
 
INAUGURAN LA EXPO INDUSTRIAL Y COMERCIAL 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró la Expo Encuentro Industrial y Comercial, en donde durante tres días se 
llevarán actividades de vinculación comercial y el de desarrollo de negocios, lo que permitirá fortalecer las 
cadenas de proveeduría. Durante este espacio se prevé una derrama económica de 3 mil 600 mdp. Marco Del 
Prete, SEDESU, explicó que durante esta Expo en el Querétaro Centro de Congresos habrá tres pabellones: el 
industrial, el comercial y el tecnológico. (DQ 3) 
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INAUGURA MAURICIO KURI CAMPUS DE TEXAS STATE UNIVERSITY MÉXICO EN EL MUNICIPIO DE COLÓN 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración del campus Texas State University México, en el 
municipio de Colón, acto con el que se consolida la fundación de Elisia Education Hub, el primer centro 
educativo de su tipo en el país, creado para albergar universidades de educación internacional de trascendencia 
histórica. (N 1 y 7) 
 
SECRETARÍA DE LA MUJER INICIARÁ OPERACIÓN EL 1.º DE ENERO DEL 2025 
El gobernador Mauricio Kuri informó que la Secretaría de la Mujer iniciará operaciones a partir del 1. ° de enero 
del 2025. Esto luego de que anunció la creación de la dependencia, la cual estará encabezada por Sonia Rocha. 
Indicó que en los próximos días enviará la iniciativa a la Legislatura Local, para que sea analizada y aprobada, y, 
por ende, pueda comenzar a operar a partir del siguiente año. (DQ 8)  
 
GOBERNADOR MAURICIO KURI PARTICIPARÁ EN EL PRIMER ANIVERSARIO DE PINAL DE AMOLES COMO 
PUEBLO MÁGICO 
Del 6 al 8 de septiembre, el municipio de Pinal de Amoles conmemorará su primer aniversario como Pueblo 
Mágico con diversas actividades, informó la Dirección de Turismo municipal. En coordinación con la Secretaría 
de Turismo, se llevará a cabo una exposición y venta de productos artesanales, además de una “Pinaleada” por 
algunas de las calles del municipio. (ADN Informativo) 
 
SEGUNDA ETAPA DEL SEXENIO SE ENFOCARÁ EN LO SOCIAL 
La segunda etapa del gobierno de Mauricio Kuri se enfocará en temas sociales, esto lo dijo al explicar a detalle 
los cambios en su gabinete, entre los que destacaron la llegada de Luis Nava, Sonia Rocha y Ana López. Indicó 
que la primera parte de su sexenio se enfocó a temas de infraestructura y movilidad que necesitaba la entidad, 
por lo que los próximos tres años se esperan menos obras y más apoyos sociales para las personas más 
vulnerables del estado. (PA 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL RECIBE INFORME DEL PODER JUDICIAL 
La magistrada presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce, mencionó que, a diferencia de años anteriores, en el 
presente año se le otorgó el presupuesto solicitado al 100 % a dicho poder y, de esta manera, se resaltó los mil 
396 mdp que se otorgaron en el paquete fiscal del presente año. Señaló que la cifra mencionada significó un 
incremento del 14 % al presupuesto que se otorgó en el 2023. (N 1 y 5) 
 
PREMATURO, JUZGAR SOBRE VOTACIÓN DE REFORMA JUDICIAL EN CONGRESO LOCAL: LÓPEZ BIRLAIN 
Será facultad del Congreso local reafirmar o rechazar “la visión de construir o de reconstruir el poder Judicial”, 
afirmó la presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del estado, Ana Paola López Birlain. (CQRO 4) 
 
NECESARIO EL MAYOR ANÁLISIS Y DISCUSIÓN EN TORNO A LA REFORMA AL PODER JUDICIAL 
Era necesario el mayor análisis y discusión en torno a la reforma al Poder Judicial, consideró Ana López, 
presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, desde su perspectiva, proyectos de esta delicadeza deben de ser 
más dialogados. (AD 12) 
 
REFORMA AL PODER JUDICIAL ESTÁ LLENA DE BONDADES Y LO ÚNICO QUE VULNERA ES A UNA 
BUROCRACIA DORADA, VORAZ Y DEPREDADORA: LUIS HUMBERTO FERNÁNDEZ 
En el marco de la discusión sobre la Reforma al Poder Judicial, el diputado federal de Morena, Luis Fernández; 
explicó a detalle algunas de las bondades de dicha propuesta de iniciativa y dictamen. En su intervención, 
reiteró que “si México está en los últimos lugares de justicia civil y justicia penal en todos los indicadores, es 
necesaria una Reforma al Poder Judicial, cuya propuesta está llena de bondades, será de gran prosperidad y 
bienestar para México en cada artículo que se modifica”. (PA 5) 
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INICIATIVA PARA CREAR LA SECRETARÍA DE LA MUJER TIENE QUE VENIR DEL EJECUTIVO: BEATRIZ 
MARMOLEJO 
Luego de que el gobernador Mauricio Kuri anunciara que será Sonia Rocha quien ocupe la titularidad de la 
Secretaría de la Mujer, es necesario que está primero se forme, señaló la diputada local por el PAN, Beatriz 
Marmolejo quien añadió que el Poder Ejecutivo debe de enviar una iniciativa para crear esta dependencia. 
Detalló que, en caso de que la propuesta legislativa llegue en tiempo y forma, se buscará que pueda ser 
aprobada antes de que culmine la actual LX Legislatura local; señaló que también se debe de analizar la 
normativa del IQM para verificar que todo se realice de manera correcta. (Códice Informativo)  
 
BENJAMÍN VEGA RECIBE LA MEDALLA JUNÍPERO SERRA 
El presbítero Benjamín Vega recibió la medalla de honor Junípero Serra, en su versión 2024, de parte de la LX 
Legislatura, en reconocimiento a su trayectoria, perseverancia, méritos y valores ciudadanos ejemplares para la 
sociedad queretana. (DQ 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
“AQUÍ ESTAMOS, NO PARA DEFENDER UN CARGO, SINO UNA JUSTICIA INDEPENDIENTE”: MARIELA 
PONCE 
Es una falsa premisa decir que la independencia del Poder Judicial se logrará a través del voto popular, así lo 
aseveró Mariela Ponce Villa, en el marco de su tercer informe labores al frente del Tribunal Superior de Justicia 
“La independencia del Poder Judicial es fundamental para el buen funcionamiento del Estado de derecho. Se 
dice que la legitimidad se logrará a través del voto popular, esto es, una falsa premisa, la legitimidad de los 
juzgadores está en cada una de las sentencias, en su rendición de cuentas, en su independencia e 
imparcialidad”. (N 4) 
 
CARAVANA DE TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL LLEGA A QUERÉTARO 
Provenientes de los estados de Zacatecas, Guanajuato, Aguascalientes, San Luis Potosí, Hidalgo y Coahuila, 
trabajadores del Poder Judicial de la Federación arribaron, este miércoles, a la ciudad de Querétaro, desde 
donde continuarán su caravana rumbo a la Ciudad de México contra la reforma judicial. (CQRO 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA NO SE ENFOCA EN EL 2027 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, aseguró que su enfoque no está en el 2027, sino en cumplir con 
la responsabilidad que le ha sido asignada al ser nombrado el próximo titular de la SEDESOQ. Ante 
cuestionamientos sobre si esta nueva posición podría ser un tipo de “trampolín político” hacia la gubernatura 
de Querétaro, Nava Guerrero subrayó que no es el momento para pensar en ello. (DQ 6) 
 
YA HAY SANCIÓN POR DESVÍO DE FONDOS EN LA CAPITAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseveró que ya fueron aplicadas las primeras sanciones por 
parte del Órgano Interno de Control en contra de los presuntos implicados en el desvío de recursos dentro del 
programa Tu Beca y de apoyo emergente a comerciantes, ocurrido en 2020. (P 4) 
 
ACUDE FELIFER AL INFORME DEL TSJ 
El presidente municipal electo de Querétaro, Felifer Macias, asistió al Tercer Informe de Actividades de la 
magistrada presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce. Destacó el esfuerzo y la dedicación de los jueces y 
magistrados del Tribunal Superior de Justicia, reconociendo sus comisiones por mejorar la impartición de 
justicia en la entidad. (P 2) 
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FELIFER MACÍAS REESTRUCTURARÁ EL GOBIERNO MUNICIPAL DE QUERÉTARO PARA “ALIGERAR” LA 
BUROCRACIA 
El alcalde electo de Querétaro, Felipe Macías, informó que su administración reestructurará las secretarías del 
Ayuntamiento para simplificar el organigrama y reducir la carga burocrática. Señaló que algunas dependencias 
actuales serán eliminadas debido a la duplicidad de funciones. (DQ 10) 
 
ACTUAL PRESIDENTA MUNICIPAL DE EL MARQUÉS CONTINUARÁ EN LA PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN 
El presidente municipal electo de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, adelantó que tres funcionarios de la actual 
administración seguirán en su gabinete. Se trata de los titulares de la Tesorería, Patricia Hernández, y de 
Desarrollo Urbano, Juan Guerrero; además de la actual alcaldesa, aunque no dijo en qué posición. (AD 4) 
 
PREMIA U-GOB PLATAFORMA IDENTIFÍCATE DE CORREGIDORA 
La plataforma digital Identifícate del Municipio de Corregidora ha sido galardonada con el Premio U-GOB a la 
Innovación Pública 2024 durante la 9ª edición del Laboratorio de Innovación en Gobierno. Las categorías 
ganadoras fueron: Innovación en Servicios y Procesos para la Educación en el ámbito Municipal. (Quadratín)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HARÁ EL IMSS, ALBERGUE EN ANTIGUO HGQ 
Martha Sánchez, titular del IMSS en Querétaro, informó sobre la inversión de 10 mdp destinada a la adecuación 
de un albergue en el antiguo Hospital General de Querétaro. Este espacio estará habilitado para brindar 
atención a familiares de los pacientes, con capacidad para 75 personas, y se pondrá en operación este mismo 
mes. (DQ 11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Sorpresa. Cambios en la asignación de "pluris" por parte del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro: el PRI 
pierde una diputación y se la dan al Partido del Trabajo, cambian la del Partido Verde y le cumplen su sueño a 
César Cadena, dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, de ser diputado local. La llamada 4T tendrá 13 
legisladores contra 11 del PAN-PRI. Suerte. El  “gana todo” le salió a Ana Paola López Birlain, quien actualmente 
es diputada local, tiene asegurada la plurinominal de la próxima legislatura (pese a que perdió en su distrito) y 
ya tiene seguro de desempleo porque será secretaria de Cultura al día siguiente de que termine su encargo 
como diputada local, por lo que la suplirá Anna Gabriela Ever ’s Cisneros. Perdiendo, gana todo. Pena. Todo lo 
contrario, para la diputada saliente Beatriz Marmolejo, quien tuvo que tragar sapos en una campaña imposible 
contra Luis Humberto Fernández, de Morena, en el sexto distrito federal, pero además la bajaron del cargo de 
secretaria de Cultura que ya tenía, para beneficiar a Ana Paola López Birlain. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Más cambios. El gobernador Mauricio Kuri no descarta realizar más ajustes en su equipo de trabajo, pues 
recordó que todos sus colaboradores permanecen en constante evaluación y quien no esté a la altura de los 
resultados y exigencias tendrá que dejar su cargo. El mandatario aprovechó para recordar que en breve enviará 
al Congreso la iniciativa para crear la Secretaría de la Mujer, que sustituirá al Instituto Queretano de la Mujer, y 
que esta nueva dependencia pueda iniciar operaciones a partir del 1 de octubre. Acierto. Uno de los últimos 
tiros de precisión del alcalde Luis Nava fue regresar la iluminación al principal monumento histórico de la 
ciudad. Ahora, Los Arcos son iluminados con tecnología Color Kinetics, que es utilizada para alumbrar lugares 
emblemáticos del mundo como el río Támesis de Londres o el edificio Empire State de Nueva York. Sin dejar de 
lado la sensación de seguridad en la zona que se incrementa con la avenida iluminada, Los Arcos están listos 
para conmemorar fechas importantes. ¡Bien!. Útiles escolares. Luego de que se conoció que los paquetes de 
útiles escolares que entregó gratuitamente el Gobierno del estado se están ofreciendo a la venta en grupos de 
Facebook, la secretaria de Educación del estado de Querétaro, Martha Elena Soto, les solicitó a los padres de 
familia no comprar dichos paquetes para no fomentar la comercialización de estos apoyos. El gobierno del 
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estado garantizó la entrega de estos paquetes para todos los estudiantes de educación básica pública en el 
estado. Estos recursos fueron acompañados por un uniforme completo para educación física. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Felicita Sheinbaum a diputados por aprobar la reforma. “Felicito a las y los diputados por la aprobación de 
la reforma al poder Judicial. Juntas y juntos, con el pueblo, construimos un México más próspero, democrático y 
justo”, escribió en la red social X la presidenta electa Claudia Sheinbaum. La víspera, mientras se discutía la 
reforma, Sheinbaum Pardo señaló en un mensaje más extenso, entre otras cosas: “A la presidenta o presidente 
lo elige el pueblo, al poder Legislativo lo elige el pueblo. Si los jueces, magistrados y ministros se eligen por el 
pueblo, ¿dónde está el autoritarismo?”, y reiteró, asimismo: “La reforma no afecta nuestras relaciones 
comerciales, ni las inversiones privadas, nacionales, ni extranjeras”. “No le vemos ni pies ni cabeza” … Y sobre 
el impacto de la reforma en los poderes judiciales estatales, la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, 
Mariela Ponce Villa, aseveró que, una vez hecha a nivel federal, los congresos locales tendrían seis meses para 
llevar a cabo las adecuaciones legislativas correspondientes. Sin embargo, anticipó que, con la reforma, para la 
elección popular de los jueces y magistrados locales, “los ciudadanos visualizarían en una sola boleta a seis 
candidatas y candidatos por cada uno de los 93 juzgadores que se tendrían que elegir: 80 de primera instancia y 
13 magistrados”.  “No le vemos ni pies ni cabeza a ello”, resumió. Se reúne nuevo fiscal con secretario 
ejecutivo de la CNDH. Que el fiscal general del estado, Víctor Antonio De Jesús Hernández, se reunió con el 
secretario ejecutivo de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Francisco Estrada Correa, para formalizar 
un canal de comunicación directo y permanente, además de intercambiar experiencias con el fin de reforzar la 
observancia en todo el proceso penal. A la reunión asistieron también la directora de Derechos Humanos de la 
Fiscalía General de Querétaro, Rebeca Mendoza Romero; Javier Rascado Pérez, titular de la Defensoría de los 
Derechos Humanos en Querétaro, y Pablo Cervantes Méndez, director de Atención de la Agenda Nacional de la 
CNDH. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
LE DAN UNA PLURI A ANA PAOLA LÓPEZ BIRLAIN. El TEEQ, por cuestión de género, nos refieren, revocó ayer 
la constancia de diputado electo a Jaime Garrido, del PVEM, y su lugar se lo dio a Patricia Flores. En MC se le 
quitó la diputación a Teresita Calzada -hermana del exgobernador priista José Calzada y su lugar se le asignó al 
líder estatal de este partido, César Cadena. También, nos di con, se le dio a Ana Paola López Birlain la tercera 
pluri que le corresponde al PAN, Pedirá licencia tras tomar protesta debido a que ocupará la Secretaría de 
Cultura estatal. (EUQ 2) 
 
“MÁS CERCANOS Y MÁS SENCILLOS” 
Por Pedro Pablo Tejada 
En una frase, el gobernador Mauricio Kuri describe la instrucción de comportamiento para su gabinete en los 
siguientes 3 años:  “más cercanos y más humildes”. Es una orden. A muchos funcionarios, la llegada al poder les 
fue muy cómoda. No compitieron, no hicieron méritos, ni campaña. Están ahí, por la confianza y la cercanía 
ganada, con él aquel joven comerciante que llegó a Querétaro en 1990, con pocas cosas en la alforja. Y que, de la 
mano de su padre Mario Kuri Abdalá, de su madre Marta Eugenia González Salas y del impulso de Rogelio Vega, 
se convirtió en un exitoso empresario (El Asturiano). Fue presidente de Canaco y Coparmex. Llegó a la política 
en 2013 como ciudadano. En 2015 fue alcalde de Corregidora, luego senador y gobernador. Hoy, presumen 
muchos su cercanía con  “G” así le identifican en la logística de gobierno), pero su círculo de confianza es muy 
evidente. Cuando se llega a al poder así de fácil, hay una gran posibilidad de perder el piso. De ser soberbios y 
sobre todo irresponsables. Esos perderán el empleo, la administración será raspada en el prestigio. La votación 
en favor de Morena ha crecido el 500 % en los últimos 9 años. Sin candidatos (muy) sobresalientes, la marca 
hace engañosamente competitivos, casi a cualquiera. Con todo, y sus medianos candidatos y la absoluta división 
que exhiben, ya se metieron. Morena y sus aliados ganaron 6 alcaldías, 2 diputaciones federales y en el 
Congreso local, hoy se disputan la mayoría. Para el gobierno, la mística y el legado de Kuri no hay tiempo que 
perder. Aprieta las tuercas y se recompone a mitad del camino Resucita a Luis Nava y lo pone (hasta) adelante, 
como encargado de la Secretaría de Desarrollo Social. Cambia las señales. Pone en el juego a los más 
competitivos. Lupita Murguía es, hoy, la mujer con más poder político en el país. Quiere, tiene prestigio y un 
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vasto curriculum. Agustín Dorantes no tendrá las mismas condiciones que tuvo José Calzada y el propio Kuri 
para lanzarse desde el Senado a la candidatura. Enfrenta una mayoría asfixiante. Tiene que hacer algo 
absolutamente disruptivo (y congruente) para destacar. Roberto Sosa, lo mismo. Dominaba Corregidora, hoy 
enfrenta su mayor reto político: destacar entre tiburones. Marco Del Prete aparece como una figura fresca en la 
contienda. Es el secretario de Desarrollo Económico más productivo de la última década. Felifer enfrentará la 
problemática de gerenciar un municipio que tiene más de 1 millón de habitantes demandantes de mejoras 
rápidas. Urgidos de obra social. Chepe tiene todo el aprecio y confianza a rajatabla; pero en Corregidora Sosa 
dejó la vara muy alta. Se notará pronto, y en cada decisión, si se consolida o no. Lo que ocupa Mauricio Kuri (y 
los queretanos) es disciplina, lealtad, sencillez y cercanía. A los morenistas no se les vence (...y se les pastorea) 
regalándole unos boletos para ir a ver a los Gallos (recibidos por sus líderes, después de manifestarse en la 
elección del fiscal). Menos pose y más trabajo. (EUQ 4) 
 
FUEGO AMIGO  
Espaldarazo. Muy comentado fue el primer reencuentro público del nuevo fiscal general del Estado, Víctor 
Antonio de Jesús Hernández, y su exjefe Juan Martín Granados Torres, asesor en políticas públicas del gobierno 
y creador del Sistema Cosmos, ayer en el informe de la esposa de este, Mariela Ponce Villa. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Bienvenido, doctor Norberto Alvarado. Hoy presentamos como colaborador al reconocido jurista Norberto 
Alvarado Alegría maestro de la Facultad de Derecho de la UAQ y presidente del Colegio Estatal de Doctores y 
Posgraduados en Derecho y Ciencias Jurídicas de Querétaro, quien viene a enriquecer las páginas de opinión de 
Plaza de Armas cuando se debate el futuro del Poder Judicial de México. ¡Bienvenido! Agua de la justicia hoy es 
la principal noticia. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Defiende Ponce autonomía judicial. ¿Y ahora quién podrá defendernos?: Sabino. Último informe de la 
presidenta del TSJEQ. Reconoce Mariela apoyo histórico de Kuri. Va Gabriela Trápala al DIF de Corregidora. 
Ajuste de cuentas en la ejecución de Jurica. La ley y el orden. Con una defensa a la autonomía del Poder Judicial 
cerró la magistrada presidenta Mariela Ponce Villa su exitoso tercer y último informe al frente del Tribunal 
Superior de Justicia, que -gracias al apoyo del gobernador Mauricio Kuri González- entrega con nueva sede, 
presupuesto de casi mil 400 millones de pesos y premios nacionales e internacionales, reforma a la ley orgánica 
aprobada en agosto y escuela de formación jurídica. De esto y más dio cuenta ante los jefes del Ejecutivo y 
Legislativo, miembros del Judicial, alcaldes en funciones y electos, mandos militares, delegados federales, 
representantes de la sociedad civil, colegios de abogados, Iglesia, cámaras empresariales y medios de 
comunicación, reunidos en el Teatro Metropolitano. Gran capacidad de convocatoria. Ahí estaban el fiscal 
general del Estado y todos los miembros del gabinete kurista, a quienes agradeció el respaldo a los proyectos, 
en especial al titular de Obras Públicas, Fernando González Salinas, que recibió el mejor aplauso del sexenio por 
la construcción de la moderna sede. Acudieron varios de los expresidentes del TSJEQ: Arturo González de Cosío, 
Carlos Septién Olivares, Consuelo Rosillo, María Elisa Rentería, José Antonio Ortega Cerbón y la histórica Sonia 
Alcántara Magos, junto con Elvia Estela Guadarrama, dos de las primeras juezas de primera instancia.Por la 
pasarela desfilaron el poderoso jefe del gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado, el oficial mayor Mario Ramírez 
Retolaza, el secretario de gobierno Carlos Alcaraz -sobreviviente del último sismo político- el de finanzas 
Gustavo Leal Maya, los recién nombrados Luis Nava Guerrero, Sonia Rocha y Paola López Birlain, allá arriba, 
todavía presidenta de los diputados, además del esposo de la informante, Juan Martín Granados y su familia en 
pleno. Dieron fe la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, y los alcaldes metropolitanos del futuro: Felifer Macías, 
Chepe Guerrero y Rodrigo Monsalvo. Ante ellos y la audiencia en redes, Mariela Ponce Villa, habló durante hora 
y media de los logros alcanzados y la modernización del aparato de justicia, en cuya explicación sorprendió al 
respetable público con la intervención de la vocera virtual, Josefa, criatura de inteligencia artificial que explicó 
en las pantallas el empleo de los avances digitales.Y el remate: la reivindicación del trabajo y de todos los 
juzgadores, cuya independencia se ve amenazada hoy. Fue la ovación del día y la última para Mariela Ponce, que 
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deja la presidencia del Poder Judicial en menos de un mes. Ahí estaba el próximo o próxima que enfrentará 
otras condiciones a partir de la reforma judicial. La rifa del tigre, pues. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 
1810- Adelanto. Que el alcalde electo de Corregidora, Chepe Guerrero, nombrará presidenta del DIF municipal 
a doña Gabriela Trápala, su madre y como directora de esa institución a la todavía diputada local Maricruz 
Arellano, que iba para síndico. ¡Órale!. - ¡Preeeparen! – Presente. Como le contaba antes, el alcalde electo de 
Querétaro, Felifer Macías, acudió al informe de la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce. 
Ahí reconoció el trabajo de jueces y magistrados. Felifer se encuentra por estos días en la etapa de entrega 
recepción con el equipo del presidente Luis Nava y en rediseño de la estructura municipal, buscando eficientar 
el aparato burocrático. Bien. - ¡Aaapunten! - Por cierto. Ya fue entregado el vehículo de Nissan March Sense 
TM 2024, que ganó María José Gudiño en el sorteo entre los 5 mil corredores y corredoras que participaron en 
la Carrera Nocturna CGV 2024 del pasado 31 de agosto en el Centro Histórico. El alcalde Luis Nava encabezó la 
ceremonia. Nada mal. - ¡Fuego! – Violencia. La ejecución de un hombre, el pasado martes, en el pueblo de 
Jurica, podría estar conectado con otro asesinato registrado hace unas semanas en el municipio de Corregidora. 
La vecindad con Guanajuato y sus grupos criminales, nos recuerda crudamente la delicada situación por la que 
atraviesa el país completo. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ajuste. El día de ayer el presidente electo Fellifer Macias anunció una reestructura en la administración 
municipal, se dice que una de las Secretarías que pudiera entrar en estos planes es la de Movilidad la cual 
desaparece para convertirse en una figura menor jerarquía, sin perder sus funciones dependiendo 
directamente de Seguridad Pública o Desarrollo Urbano. Israel Pérez, secretario general de Morena en la 
entidad, subo un video en donde se queja de una obra que amplió las banquetas para los peatones, el cual no 
pasó desapercibido, pues es un claro desacierto del morenista, que ahora cuestiona el derecho del peatón a 
contar con espacios dignos, política que impulsan a nivel federal. Nos comentan que el objetivo es buscar 
polémica donde no la hay. Sin embargo, esta vez le salió mal. Caravana. Como parte de las manifestaciones 
contra la reforma judicial, llegó a Querétaro una caravana de Integrantes del Poder Judicial que buscan incidir 
en el debate legislativo para que no avance el proceso para que se reforme este poder. Se prevé que sume a 
queretanos la caravana que continuará rumbo a la Ciudad de México. Veremos si se suman integrantes del 
Poder Judicial local también. (P 2) 

 
EL ALFIL NEGRO 
CECyTEQ. Felicidades al CECYTEQ por llegar a su 30 aniversario en la ardua y bella labor de dar a la juventud 
queretana formación y progreso. Tres décadas de compromiso con la educación tecnológica. (N) 
 
DERRAMA ECONÓMICA 
Querétaro sigue siendo la cereza del pastel o la joya de la corona y por ende un apetitoso bocado para quienes 
tienen ya prácticamente todo el país, inclusive un Congreso de la Unión sometido al Ejecutivo Federal, saliente… 
bueno, por decir que concluye oficialmente sus funciones. Y cómo no lo va a ser, si es un lugar de paz y armonía, 
en lo general, con programas exitosísimos como la Triple Hélice, lo que ha sido uno de los aspectos importantes 
para la llegada de inversión extranjera, con montos hasta de cinco mil millones de dólares. Bueno los éxitos son 
subsecuentes porque tienen cimientos y dirección… continuidad y tan es así que ayer el gobernador Mauricio 
Kuri González inauguró la vigésima edición de la Expo Encuentro Industrial y Comercial 2024, para vincular a 
las empresas locales con nuevos clientes, para que sean más fuertes y construyan relaciones que les permitan 
integrarse a grandes cadenas de suministro y del que se estima, nada menos que una derrama económica de 
tres mil 600 millones de pesos. Una cantidad así y la inversión industrial y de servicios que tenemos, solo se 
logra con seguridad para las empresas y su capital, así como la paz laboral y el alto nivel académico con el que 
cuenta el estado. Por eso se estiman en la derrama económica dos mil 950 millones de pesos del sector 
industrial y 650 millones de pesos del comercial. Esta cumbre, que se desarrolla en el Querétaro Centro de 
Congresos y que inició ayer, concluirá el próximo viernes 6 de septiembre, incluye tres pabellones: industrial, 
comercial y tecnológico, donde participan más de 330 expositores. Clave en estas actividades, el secretario de 
Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete Tercero, señala la Expo, como una oportunidad para fortalecer 
la economía de Querétaro desde la innovación, generando oportunidades para las pymes y como bien dice: 
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“hacer las cosas bien genera grandes resultados”. Cabe agregar el trabajo de CANACO que sumó a 55 
productores quienes darán a conocer sus emprendimientos y CANACINTRA con casi 250 stands estarán 
conociendo a 228 empresas de los sectores automotriz, aeronáutico, metalmecánico, eléctrico-electrónico, 
TIC ’s, así como alimentos y bebidas. Escribirlo y leerlo resulta sencillo, concretar una Expo así implica 
muchísimo trabajo, relaciones, tiempo, recursos, inclusive y muy destacadamente, el trabajo de los jóvenes, 
representados por la Secretaría del ramo y la participación de universidades. Por citar algunos datos, de esto 
que está sucediendo en Querétaro, no que es “blablabla” del oficialismo, solo el Cluster Automotriz cuenta con la 
participación de 58 empresas compradoras y 792 proveedoras, además, se tienen mil 367 citas de negocios 
confirmadas. Y es que no es lo mismo echar pestes y criticar, sin ton ni son, a cristalizar un evento que en tres 
días pueda dejar una derrama de tres mil 600 millones de pesos, más los posibles puestos de trabajo que se 
generen y que representan bienestar para las familias y seguridad en las calles. (N) 
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AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
 



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(DQ	10)

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS

5	DE	SEPTIEMBRE	DE	2024



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas
(AD	QRO	12)

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS

5	DE	SEPTIEMBRE	DE	2024



Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas
(EUQ	2)

D E   P R E N S A   L O C A L
SÍNTESIS

5	DE	SEPTIEMBRE	DE	2024


	Síntesis de prensa local 05-septiembre-2024
	NOTAS 5 DE SEPTIEMBRE
	Página 1
	Página 2
	Página 3


